

**Aux pasteurs,  
aux conseils paroissiaux  
et à l'ensemble du peuple de Dieu.**

4253

**COMPTE-RENDU DE LA VISITE PASTORALE  
DE LA PAROISSE SAINTE- CLAIRE-SAINTE-THERESE-EN-FOREZ  
du mardi 25 avril au samedi 10 juin 2023**

Chers amis,

C'est avec beaucoup de joie que j'ai accompli la visite pastorale de votre paroisse en ce printemps, et plus particulièrement entre le mardi 30 mai et le dimanche 2 juin. J'avais aussi rencontré précédemment le Conseil pastoral le 25 avril et le Conseil économique le 10 mai. Enfin, j'ai rencontré les enfants de la catéchèse le 10 juin.

Cette visite a été un moment important pour moi. Je viens d'abord vous remercier pour l'accueil chaleureux que vous m'avez réservé et pour cette bonne organisation qui m'a permis de vivre beaucoup de belles rencontres, dans les célébrations, avec des groupes très divers, mais aussi dans des échanges personnels.

C'est d'abord une action de grâce qui habite mon cœur. J'ai rencontré une Église vivante, qui rayonne et annonce l'Évangile, forte de l'engagement de chacun. Pour poursuivre sur ce chemin, je vous partage quelques réflexions à approfondir ensemble.

***Vision d'ensemble***

Votre paroisse est marquée par **une belle histoire chrétienne**, et la commémoration cette année des **800 ans de la fondation de la Collégiale Notre-Dame** en est le signe. Cet anniversaire est l'occasion de nombreuses manifestations, en lien avec la société civile. Il y a aujourd'hui une vraie vie chrétienne, avec beaucoup de personnes engagées sur votre paroisse, même si, ici comme ailleurs, vous avez à relever le défi du renouvellement des communautés et des personnes qui arrivent au terme de leur responsabilité.

La paroisse est marquée par la **ruralité**, avec les difficultés que peuvent poser la dispersion des villages dans un contexte de montagne. Il existe cependant un vrai centre à Montbrison. Très prochainement la Maison Saint-Joseph sera totalement restaurée, opérationnelle, et vous disposerez d'un beau lieu pour les formations, les rencontres et la prière, mais aussi pour le logement des prêtres.

Deux évènements ont marqué l'histoire récente de votre communauté : d'une part la **fusion des deux paroisses** en janvier 2020, et d'autre part l'**arrivée des prêtres de la Communauté Saint-Martin** en septembre de la même année.

Votre paroisse, comme dans le diocèse et en France, est **en pleine mutation**. Nous sommes à la fin d'une époque de près de mille ans où l'Église était très présente et assurait l'essentiel de la dimension religieuse dans notre société alors imprégnée des valeurs chrétiennes. Aujourd'hui nous sommes dans un contexte de pluralisme, avec une diversité d'approches religieuses et spirituelles et nous ne sommes plus majoritaires. Être chrétien est de plus en plus un choix personnel et engageant, qui peut même mettre en décalage avec une approche plus généralisée de la société marquée par l'individualisme et l'esprit de consommation. Pour les chrétiens au contraire, c'est d'abord dans le don de soi que l'on trouve le chemin du bonheur et de la vie. Le Concile Vatican II nous a donné tous les repères pour vivre dans ce nouveau contexte, et même si dans la société nous sommes vus comme une approche humaine et spirituelle parmi tant d'autres, nous croyons que Jésus est l'unique Sauveur et que l'Évangile est une Bonne nouvelle pour tous. Notre défi aujourd'hui est d'entrer dans une nouvelle manière d'être chrétiens, d'être témoins du Christ au cœur de cette société, en aimant le monde comme Jésus l'a aimé et s'est donné pour lui. L'encyclique « La joie de l'Évangile » du Pape François donne des éléments essentiels pour vivre cette transformation dans laquelle vous êtes déjà bien engagés.

### *Les acteurs de la paroisse*

C'est la **communauté tout entière** qui est au service de la vie et de la mission de l'Église, dans la diversité des vocations, des responsabilités et des charismes.

Depuis septembre 2020, j'ai confié à une **fraternité de la Communauté Saint-Martin** la responsabilité de votre paroisse. Ils sont aujourd'hui quatre prêtres, plutôt jeunes, ce qui apporte un vrai dynamisme, avec la diversité de leurs missions et de leurs talents. Comme tous les prêtres, ils sont très différents les uns des autres, mais leur formation commune ainsi que leur vie fraternelle permettent une unité et donnent une identité spécifique. Cela a apporté une certaine nouveauté qui a demandé un temps d'adaptation réciproque, mais il me semble que la greffe a maintenant pris et qu'il faut poursuivre ce chemin bien engagé, même s'il peut y avoir encore des ajustements à faire. J'espère que cette visite pastorale pourra y contribuer un peu.

Par ailleurs, le Père Daniel Allezina, **prêtre plus ancien** qui connaît bien le pays, est aussi une présence appréciée. Le **diacre permanent**, Yves Paulignan, réside aussi sur la paroisse et il est également aumônier diocésain des forains et des circassiens.

Il y a aussi plusieurs **Laïques En Mission Ecclésiale** : Marie-Hélène Bonnamour qui assure la coordination paroissiale, Florence Angleys, Nathalie Chabany et Gilberte Guillaume pour la pastorale des jeunes, Chantal Therrat, Cora Doulay et Sr Jeanne d'Arc Rasoamirovana (REME) pour la pastorale de la santé. Quelques changements sont prévus pour la rentrée prochaine. Il y a beaucoup d'autres laïcs engagés, bénévoles, qui assurent différents services pour permettre à la paroisse d'assumer ses missions au quotidien.

Je ne peux pas non plus oublier de nommer la **communauté des Clarisses de Montbrison**, présence de prière et d'accueil profondément enracinée dans le territoire depuis plus de 500 ans ; c'est une vraie grâce pour l'ensemble de votre paroisse.

La question de l'appel est toujours au cœur de la vie paroissiale. Cela concerne d'abord de nouvelles personnes laïques, en les invitant à se former et à prendre progressivement des responsabilités.

Il est aussi important que l'**appel au diaconat** retentisse dans votre paroisse, comme dans l'ensemble du diocèse, et des propositions concrètes vont être faites au niveau diocésain. Nous avons enfin à porter l'**appel au ministère de prêtre**, non seulement par la prière, mais aussi dans le cadre de la pastorale des jeunes, pour les aider à saisir leur vie comme la réponse à un appel de Dieu, comme une vocation. Là encore, des propositions diocésaines vont être

prochainement faites. C'est tous ensemble qu'il nous faut prier le Maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson.

### *Les orientations pastorales*

Le 25 avril 2023, pour préparer ma visite j'ai rencontré votre Conseil pastoral paroissial qui a été renouvelé en 2021. Il est plutôt jeune, d'une belle diversité, et avec une saine liberté de parole. Cela a été l'occasion de faire le point sur la vie paroissiale, les nombreux projets missionnaires qui ne manquent pas, mais aussi sur les questions qui se posent dans cette période de transformation, en particulier autour de la **question des célébrations** (voir plus loin § liturgie).

Vous travaillez sur votre **vision pastorale** : il s'agit d'entendre ensemble les appels de Dieu, ceux des hommes d'aujourd'hui et ceux de notre cœur, pour être toujours davantage au service de la communauté et de l'annonce de l'Évangile à tous. Vous avez bien avancé dans votre réflexion, qui doit être encore **mûrie avec l'ensemble de la communauté paroissiale**. En donnant des orientations claires, elle permettra de discerner les priorités à se donner et de décider des moyens à mettre en œuvre. C'est très précieux pour assurer un renouvellement de la vie pastorale.

Il y a aussi besoin de **réfléchir à l'organisation de la paroisse**. Pour éviter que les villages ne s'isolent, il serait important de regrouper les villages en **4 ou 5 relais paroissiaux**, avec une personne laïque qui coordonne chaque relais, et si possible un référent dans chaque village. Il pourrait y avoir un prêtre référent par relais, qui viendrait habituellement célébrer les Eucharisties et les différents sacrements. Il pourrait aussi être l'interlocuteur habituel des membres de la communauté.

S'il y a des regroupements nécessaires et féconds pour la célébration de l'Eucharistie, il faut cependant réfléchir à d'autres proximités, dans les villages de la paroisse ou les quartiers de Montbrison. Vous avez déjà quelques **fraternités locales missionnaires** et il pourrait être bon de les développer. Cela suppose qu'elles restent ouvertes et qu'elles se renouvellent en accueillant d'autres personnes et en se démultipliant.

**Formation** : la formation est certainement un élément important pour le renouveau de nos paroisses. Les **Mardis de la foi**, auxquels sont invités les parents des enfants qui font leur première communion, contribuent à l'annonce de l'Évangile en proposant régulièrement des formations ouvertes à tous. Vous avez aussi le projet de lancer une **FLORE**, qui donne un aperçu des éléments essentiels de la foi en six soirées, et qui est organisé par le Service diocésain de formation. La **formation diocésaine « Théophile »**, à Saint-Etienne sur deux ans, permet d'approfondir davantage la foi, en vue éventuellement d'un service d'Église et il est important d'y envoyer sans cesse de nouvelles personnes pour avoir toujours davantage de laïcs en mission. Par ailleurs, il apparaît de plus en plus nécessaires en paroisse d'envisager la **catéchèse de manière familiale**, c'est-à-dire en proposant une catéchèse aux parents en même temps qu'aux enfants et en envisageant dans ce cadre-là aussi la préparation au sacrement du baptême pour les parents des petits enfants et au sacrement du mariage.

### *La pastorale des enfants et des jeunes*

**La catéchèse** : le samedi 10 juin, en présence de Véronique Maillot, responsable diocésaine de la catéchèse, et Corinne Blanchard, responsable diocésaine de la Petite enfance, j'ai rencontré au Collège Victor de Laprade une partie des jeunes de la **catéchèse** et leurs parents. Cela a été l'occasion d'un bel échange. Vous avez pu redonner un rythme hebdomadaire à la catéchèse et même si c'est plus contraignant pour les familles et les animateurs, c'est certainement précieux pour que les enfants puissent faire une expérience de prière, de fraternité et de découverte progressive de la foi.

**L'aumônerie paroissiale** rassemble plusieurs réalités. En plus de rencontres régulières, vous organisez ou participez à des temps forts et des pèlerinages dans le cadre du diocèse : les Week-ends Ados, le pèlerinage à Lourdes pour les collégiens, à Rome et Assise

pour les lycéens, les JMJ de Lisbonne. C'est aussi dans ce cadre que se fait la préparation à la confirmation. Des propositions spécifiques sont faites aux élèves scolarisés dans l'Enseignement public, en deux lieux, à Montbrison et Saint-Romain-le-Puy.

Vous avez un **projet de Patronage**, à la Maison Saint-Joseph, qui peut certainement être un lieu missionnaire important, en accueillant des jeunes différents, tout d'abord pour des activités éducatives, mais ce sera aussi le lieu d'une première annonce et d'une implication des familles. Cela pourra bien contribuer à développer la dimension familiale de l'ensemble de la paroisse.

### *Les écoles catholiques*

Dans votre paroisse, la présence des établissements catholiques est particulièrement importante, et j'ai été heureux de les visiter, ce qui m'a permis de rencontrer des élèves et des enseignants.

**L'ensemble scolaire Saint-Aubrin**, avec ses 1600 élèves, est un lieu important pour l'éducation des jeunes et pour l'évangélisation. J'ai rencontré par niveaux les CE et les CM de l'**école Saint-Charles**. Cela a été l'occasion de bons échanges dans la chapelle. La catéchèse proposée porte ses fruits. Il faut simplement s'interroger sur la bonne manière de toucher davantage d'élèves. Au **collège Victor de Laprade**, j'ai célébré l'Eucharistie et rencontré une trentaine de jeunes dans l'auditorium. Là encore il y a une vraie mission pastorale animée par Florence Angleys et don Guillaume Planty. Au **lycée Saint-Paul**, étant donné le contexte de fin d'année et d'examens blancs, je n'ai pu rencontrer que quelques jeunes. Dans la dynamique missionnaire, une pastorale se met en place progressivement et elle a besoin d'être développée.

**L'établissement Jean-Baptiste d'Allard**, lycée professionnel sous la tutelle salésienne, est spécialisé dans les soins à la personne, avec près de 330 élèves de la 3<sup>e</sup> au BTS. J'ai été heureux de rencontrer le directeur et de visiter avec Mme Thizy-Defour qui assure une mission pastorale. J'ai eu un bon échange d'une heure avec une quarantaine d'élèves.

**L'école Sainte-Anne de Soleymieux** est située dans un contexte rural et accueille 36 élèves répartis en deux classes. Malgré une situation économique très fragile, il y règne un bon climat familial, avec la grâce des petits établissements. Des liens avec la paroisse sont certainement à développer, ce qui permettra aussi de déployer une pastorale plus active.

### *La dynamique missionnaire*

À une époque où la transmission de la foi ne se fait plus de manière facile dans les familles et où, par conséquent, la plupart des jeunes ne sont plus baptisés ni initiés à la foi chrétienne, nous avons davantage à nous engager dans une démarche d'évangélisation qui commence par une **première annonce** à l'occasion des préparations de mariage ou de baptême des enfants. Nous sommes souvent en contact avec des adultes qui peuvent être loin de la foi. Ces préparations nécessitent donc d'être envisagées dans une perspective résolument missionnaire. Il ne s'agit pas seulement de préparer un sacrement, mais de permettre une rencontre de Jésus-Christ, en accueillant les personnes telles qu'elles sont et en leur proposant de pouvoir faire un pas dans la foi. Les **parcours Alpha** sont un très bon relais pour ceux qui souhaitent faire un pas de plus. Ce sont aussi des questions à travailler avec les services diocésains de pastorale.

**Le catéchuménat** : j'ai passé une soirée avec les catéchumènes de votre paroisse. C'est un fait très marquant de notre époque. De plus en plus d'adultes, mais aussi des enfants et des adolescents, « travaillés » par une soif de Dieu, viennent frapper à la porte de l'Église pour demander à découvrir le Christ et vivre une authentique expérience spirituelle et fraternelle. C'est un signe heureux et un appel pour que notre communauté soit toujours plus accueillante à ceux qui sont en quête de Dieu. Cet accompagnement des adultes dans l'initiation chrétienne est une priorité, en leur donnant la possibilité de prendre toute leur place dans la communauté chrétienne.

Vous venez également de vivre une belle expérience avec les **WEMPS** (Week-Ends Mission Prière Service), en les accueillants à quatre reprises durant cette année pastorale. Cela a été l'occasion d'une belle présence et d'une **action missionnaire dans les villages**. J'en ai eu beaucoup de retours très positifs et il faut poursuivre dans cette belle dynamique.

Nous avons aussi vécu une soirée de réflexion sur la **Nouvelle évangélisation**, en présence d'une douzaine de personnes engagées dans les parcours Alpha ou dans les Mardis de la foi.

### *Les mouvements d'Église*

Votre paroisse est aussi riche de nombreux mouvements d'Église. Pour les jeunes il s'agit des Scouts de France et des Scouts d'Europe. Pour les adultes, il existe l'Action Catholique des Femmes, les Equipes Notre-Dame, Chrétiens en Monde Rural, le Mouvement Chrétien des Retraités, les Ateliers Prière et Vie, le groupe Handi Amitié Rencontres Chrétiennes, des groupes de prière (louange, chapelet, liturgie de la Parole...).

### *La diaconie*

**Pastorale de la Santé** : j'ai célébré la messe à l'EHPAD de Montbrison, où une belle assemblée se réunit toutes les semaines, avec un groupe important de bénévoles engagés autour de Chantal Therrat et Cora Doulay, avec le soutien des membres de l'Hospitalité de Lourdes. Je rends grâce pour cette belle présence auprès des personnes âgées et malades et pour la bonne collaboration entre la paroisse et l'établissement. J'ai eu la joie de rencontrer toute l'**équipe des visiteurs** engagés à l'hôpital, dans les EHPAD et à domicile : il nous faut toujours être plus attentifs aux personnes que l'on ne voit plus à la messe en raison de leur âge ou de soucis de santé.

**Pastorale du deuil** : en présence de Christiane Jakob, responsable du service diocésain, j'ai eu une rencontre à Bard avec une trentaine de personnes qui préparent et animent les célébrations d'obsèques. Cela a permis de beaux échanges sur cette mission importante, qui est à vivre en collaboration avec les prêtres, pour présenter à la miséricorde de Dieu ceux qui nous ont quittés. C'est un lieu essentiel de proximité auprès des familles éprouvées, et d'annonce de la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ. En effet, le deuil peut être pour les personnes une occasion de renouer un lien avec l'Église : on sait combien les épreuves de la vie peuvent conduire à se poser les questions fondamentales et combien elles peuvent être l'occasion d'un renouveau intérieur. Les prêtres de la Communauté Saint-Martin sont bien présents aux célébrations de funérailles, dans la mesure où ils le peuvent, et cela était apprécié par une grande majorité des participants à la rencontre. Il y a certainement encore des ajustements à faire, notamment en permettant aux prêtres de pouvoir **rencontrer les proches avant la célébration**, dans la mesure du possible, pour faciliter la préparation et le déroulement de celle-ci et créer des liens.

Il existe une équipe du **Secours Catholique**. C'est certainement un domaine où il y a des appels à entendre, d'autant plus que nous savons qu'il n'y a pas d'Église vivante, rayonnante et missionnaire si elle ne laisse pas la place aux plus pauvres. Comment engager davantage l'ensemble de la communauté dans ce service et de rejoindre les personnes là où elles en sont dans leurs difficultés ou leurs fragilités, qu'elles soient physiques, psychiques ou spirituelles ? La diaconie va **jusqu'à l'annonce de l'Évangile**. N'est-ce pas un très beau service que celui de partager ce trésor, et les plus fragiles n'ont-ils pas tout particulièrement besoin de la Bonne Nouvelle et ne deviennent-ils pas eux-mêmes nos évangélistes ? Nous devons certainement veiller à toujours davantage dépasser le cloisonnement entre service et foi.

### *La liturgie*

La communauté paroissiale se constitue autour du Christ, et donc tout spécialement de l'**Eucharistie**, source et sommet de la vie chrétienne, de l'évangélisation. Les prêtres de la Communauté Saint-Martin sont sensibles à la beauté de liturgie, à son caractère sacré, ce qui

rejoint en particulier les aspirations de beaucoup de jeunes aujourd'hui. Nous avons à réfléchir sur l'articulation entre proximité, simplicité, sens du sacré et beauté de la liturgie. Il peut y avoir des « styles » différents, selon que l'on célèbre dans une église de campagne, avec une assemblée réduite, ou dans la Collégiale qui demande davantage d'ampleur liturgique.

Comme dans toutes les paroisses rurales se pose la question de la **répartition des messes**. Aujourd'hui nous ne pouvons plus couvrir tout le territoire et après réflexion et consultation, il a été décidé en septembre dernier d'avoir tous les samedis soir et dimanches des messes fixes, en plus de Montbrison, à Soleymieux, Champdieu, Lézigneux et Saint-Romain-le-Puy. Autant il est important que ces messes soient absolument fixes, autant il est important de garder des créneaux pour célébrer dans les autres villages. Il y a notamment à réfléchir pour envisager plus de lieux de célébration à l'occasion des grandes fêtes liturgiques ou des fêtes patronales, selon les demandes et les besoins.

J'ai rencontré les **animateurs liturgiques** à Lézigneux, en présence d'Isabelle Maller, responsable du Service diocésain de la Pastorale Liturgique et Sacramentelle. Ils étaient plus de cinquante et cela nous a permis de faire le point sur cet essai, qui se révèle plutôt positif, même s'il ne fait pas l'unanimité. Il apparaît que cela rassemble davantage de personnes, avec des communautés plus stables qui engendrent davantage de vie fraternelle, en particulier avec des rencontres après la messe. Cela a aussi facilité la **mise en œuvre de l'éveil à la foi à Soleymieux** et la mise en route de **servants d'autel**. C'est plus lourd pour les personnes des villages qui accueillent et cela demande aux clochers alentour de davantage s'engager. Une nouvelle organisation, en remettant en valeur les **relais**, faciliterait certainement ces collaborations.

Nous avons aussi à penser à d'**autres types de présence dans le rural**, en particulier dans les églises, soit par des messes de semaine, soit par des rencontres de prière, des liturgies de la parole, le chapelet...

### *Situation économique et immobilière*

J'ai rencontré le Conseil économique paroissial. La situation est saine et bénéficiaire, ce qui permet d'entretenir les bâtiments et d'envisager les rénovations, même si comme ailleurs on constate une vraie baisse du denier. Celui-ci aurait besoin d'être relancé.

**Au niveau immobilier**, le grand projet est la rénovation en cours de la **Maison Saint-Joseph**. L'investissement est important, et ceci grâce aux réserves paroissiales, à la vente des salles de Savigneux et à des souscriptions et des actions pour obtenir les fonds nécessaires à cette opération qui s'avère plus élevée que prévu en raison de l'explosion du coût de la construction depuis un an. La mise en route de cette maison devrait être bénéfique au niveau pastoral, car elle permettra de rassembler les différents acteurs de la paroisse, mais aussi d'avoir un lieu de réunion, de formation, et de prière avec la chapelle, un lieu au service de la communion et de la mission pour l'ensemble de la paroisse. C'est aussi là que résideront les prêtres. Elle aura un fonctionnement beaucoup plus économique puisque l'isolation a été totalement refaite. Ces économies aideront à finir de payer les travaux dans les années à venir.

Pour les quêtes, vous avez mis en place des paniers collectés à la Collégiale de Montbrison. Ils sont de plus en plus utilisés. Par ailleurs, sur l'ensemble du diocèse nous mettons en place une procédure de **sécurisation des quêtes** réclamée par le commissaire aux comptes. Cela demande une mobilisation des acteurs économiques de la paroisse et un accompagnement, pour faciliter ce changement d'habitudes. Les fonctionnements étant simplifiés, clarifiés et unifiés, cela devrait favoriser la confiance de tous et donc la générosité au sein de la communauté paroissiale.

Par ailleurs, il existe **diverses associations paroissiales**. Par respect pour ceux qui en ont été les fondateurs, il est important de veiller à ce qu'elles restent dans l'Église et au service de sa mission. Pour Montbrison, il y a l'association « La Montbrisonnaise » et celle du Vizézy. L'association « Saint-Martin » de Lézigneux est propriétaire des salles Fulchiron et du terrain de la chapelle de Valensanges. L'association « Le Clos Saint-Romain » est propriétaire de la salle paroissiale de Saint-Romain-le-Puy. L'association de Verrières est propriétaire des salles qui sont confiées à la mairie par un bail emphytéotique. En vertu de la nouvelle « loi confortant

le respect des principes de la République », les relations deviennent de plus en plus complexes entre ces associations et l'Association diocésaine qui est le support juridique du fonctionnement de toutes les paroisses du diocèse, car il devient très difficile que les paroisses versent des subventions à ces associations. Progressivement, ces différents bâtiments devront être vendus ou intégrés dans l'Association diocésaine sur le plan civil, tout en restant la propriété de la paroisse sur le plan canonique : c'est elle qui a la charge de sa gestion, avec le soutien de la solidarité diocésaine. Pour les bâtiments des écoles, il existe un fonctionnement spécifique qui est à envisager avec la Direction Diocésaine de l'Enseignement Catholique.

Un **guide des procédures économiques**, donne tous les éléments explicatifs et techniques pour une saine gestion économique des paroisses. Un second **document sur le « fonctionnement économique du diocèse »**, disponible sur le site internet, rend compte avec beaucoup de clarté et de transparence des fonctionnements ecclésiaux et notamment des relations entre les paroisses et l'Économat diocésain. Il doit être travaillé avec les différentes équipes et partagé à tous ceux qui le souhaitent.

Dans la dynamique de l'Encyclique *Laudato Si* du Pape François, plusieurs membres de votre Conseil économique sont particulièrement sensibles aux **questions d'écologie** et veulent avancer dans cet esprit, par la sensibilisation, la prière et l'action et en particulier grâce au mouvement « Église verte ». Ce sont effectivement des questions qu'il est important de se poser pour l'ensemble des investissements, mais aussi pour nos fonctionnements quotidiens.

### *Les liens avec la société civile*

Cette visite pastorale a été pour moi l'occasion de visiter **Loire Forez Agglomération** avec M. Christophe Bazile et de comprendre l'organisation civile de cette partie du diocèse. Cette visite a été suivie d'une **rencontre avec une dizaine d'élus**, et en particulier de maires. Cela m'a permis de mieux appréhender les défis qui sont les leurs et qui sont différents en fonction de la situation des communes.

**Les relations avec la société civile** sont bonnes et constructives dans l'ensemble, et je m'en réjouis. C'est le cas notamment à Montbrison, d'autant plus que le rayonnement culturel de la Collégiale Notre-Dame est important. **Les églises communales sont bien entretenues**. Des questions se posent pour le chauffage. Il apparaît qu'il faut surtout investir dans les églises qui ont une messe fixe et qui doivent être bien équipées et adaptées pour la qualité des célébrations.

Concernant la question des **concerts dans les églises**. Ils sont possibles à condition qu'ils respectent ces lieux sacrés, notamment en étant attentifs au programme et à la manière dont il se déroule. Cela demande nécessairement de signer une convention, puisque tout ce qui se passe dans les églises communales affectées au culte catholique, selon la loi de 1905, est sous la responsabilité du curé, qui est en l'affectataire légal.

Nous nous sommes aussi posé la question de l'**avenir de certaines églises communales** qui sont de moins en moins utilisées.

J'ai aussi visité la **Ferme des Gouttes à Lérigneux**, ce qui m'a permis de mieux percevoir les questions qui sont celles du monde rural aujourd'hui.

### *Conclusion*

Votre paroisse est dans une **bonne dynamique de communion et de mission**. Comme nous l'avons évoqué à plusieurs reprises, dans la perspective de la lettre pastorale « Jetez les filets », nous entrons dans une **transformation pastorale** pour mieux répondre aux besoins de la mission aujourd'hui. Beaucoup sont très éloignés de l'Église et il nous faut donc envisager de centrer nos actions pastorales sur le cœur de notre foi, la personne de Jésus, et permettre une véritable rencontre spirituelle avec lui, ainsi qu'une expérience authentique de fraternité au cœur de nos communautés, autour de la Parole de Dieu, et ouverte aux plus pauvres.

Vous êtes déjà engagés dans cette dynamique de la nouvelle évangélisation, et je vous invite à poursuivre ce chemin pour **partager la joie de l'Évangile**, comme nous le rappelle souvent le Pape François.

Cependant, aucune paroisse ne peut assumer seule une telle mission. Il est indispensable de **s'appuyer sur la dynamique diocésaine**, comme vous le faites déjà, et de **développer une collaboration avec les paroisses de l'alliance**.

En espérant que ces réflexions pourront vous aider dans votre belle et grande mission paroissiale, je vous redis mon action de grâce pour l'investissement et la collaboration de chacun, ainsi que ma disponibilité pour approfondir ces questions. Soyez assurés de ma prière et de ma grande confiance.

*que Dieu vous bénisse.*

Le 12 juin 2023.



A handwritten signature in blue ink, reading 'Sylvain Bataille', written over a circular official stamp.

+ SYLVAIN BATAILLE  
Évêque de Saint-Étienne

